
中國「守護」拉美自貿

中智建立全面戰略夥伴關係
習近平引拉美諺語 指智利是真正朋友

香港文匯報訊 中國國家主席

習近平22日在聖地亞哥同智利

總統巴切萊特舉行會談。兩國元

首積極評價中智關係發展，一致

決定將兩國關係定位提升為中智

全面戰略夥伴關係，

推動中智關係得到更

大發展。
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據新華社報道，習近平指出，拉美有句諺語「真

正的朋友能夠從世界的另一頭觸及到你的心
靈」，中國和智利正是這樣的好朋友。兩國雖然相
隔萬里，但彼此心心相通，在中拉關係史上創造了
多項「第一」。雙方政治上高度互信，經濟上互利
共贏，多邊協作日益密切，中智關係已經進入成熟
穩定的新階段。中智兩國都處在發展的關鍵階段，
都在致力於通過深化改革推動發展。站在中智關係
新起點上，我們要積極進取，使中智關係繼續走在
中拉關係前列。

擴大旅遊合作增進人文交流
習近平強調，中方願同智方加強對兩國關係的頂層
設計，完善自由貿易區建設，擴大投資合作，加強科
技創新合作，厚植民意土壤，提升戰略協作。中方支
持中國企業參與智利基礎設施、清潔能源等領域建
設。擴大兩國旅遊合作有助於增進兩國人文交流。中
智雙方應該加強在多邊機構中的溝通和協調。
巴切萊特表示，習近平主席此訪將密切智中友好，
增進雙方政治對話和經貿聯繫。智方願以兩國建立全
面戰略夥伴關係為契機，深化同中方各領域合作，並
拓展新的合作領域。智中自貿協定升級將有力擴大雙
方經貿合作，智利歡迎中國企業加大對智利投資，並
願盡快加入亞洲基礎設施投資銀行。智方願同中方密
切在國際事務中的協調和合作。
兩國元首一致決定將中智關係提升為全面戰略夥伴
關係，掀開中智關係新的一頁，促進兩國互利友好合
作長遠發展，更好造福兩國人民。
雙方同意加強高層交往，密切兩國政府部門、立法
機關、政黨、地方等各領域、各層級交流，堅定支持
對方自主選擇符合本國國情的發展道路，繼續在涉及
彼此利益的重大問題上相互堅定支持。
雙方同意發揮2015年簽署的《中華人民共和國政府

與智利共和國政府共同行動計劃》對兩國各領域中長
期交流合作的指導作用，有效利用各項雙邊合作機
制，盡早開始自由貿易協定升級談判，深化雙邊經貿
關係。
雙方同意加強發展戰略對接，拓展礦業、農業、製
造業、信息通信、基礎設施建設、金融、清潔能源、
中小企業等領域合作，促進產業融合，實現優勢互補
和互利共贏。

加強互聯互通建開放型經濟
雙方同意以中拉文化交流年和「智利周」成功舉行
為契機，擴大文化、教育、南極科考、天文觀測、防
震減災等領域交流合作，推動中國文化中心盡早落戶
智利，擴大人員往來和旅遊合作。
雙方同意就全球經濟治理、氣候變化、海洋保護、
落實2030年可持續發展議程等重大全球性議題保持密
切協調，深化平等互利、共同發展的中拉全面合作夥
伴關係，加強中國同太平洋聯盟對話合作，攜手推動
亞太自由貿易區建設，加強地區互聯互通，建設開放
型經濟，為世界穩定和繁榮作出更大貢獻。
會談後，兩國元首見證了經貿、農業、質檢、文
化、教育、電子商務、信息通信、金融等領域多項雙
邊合作文件的簽署。

「向中國看」幾
乎 成 為 一 種 世 界
「潮流」，在近期
的拉美地區表現得
尤為明顯。

「這周末，當美
國總統奧巴馬在秘魯與習近平及其他環太平洋國家
領導人坐到一起時，他也許會感覺自己正在把全球
經濟的鑰匙交給這位中國領導人。」英國《金融時
報》這篇《美國向中國交出亞太經濟一體化鑰
匙？》的文章稱，隨着特朗普當選，「很多國家已
經很快意識到，區域全面經濟夥伴關係框架協定
（RCEP）是桌面上唯一重大的亞洲貿易協議。」

事實上，地緣政治從不等人。不僅是亞洲，作為
美國傳統「後院」的拉美地區也主動表示出了對
RCEP的興趣。正如《金融時報》引述秘魯總統庫
琴斯基在峰會結束時表示的觀點：「毫無疑問，中
國在國際貿易中扮演着非常重要的角色……而且在
太平洋地區扮演着最重要的角色。我們會支持這股

勢頭，確保它不會停下來。」
據路透社分析，假如崇尚自由貿易的秘魯真的成

了RCEP的一員，那它將是這一協定中唯一的拉美
國家，且此舉在簽署了TPP成員國中可能帶來模仿
效應。德國之聲表示，不排除有國家仿效秘魯，
RCEP對像智利這樣同屬TPP簽署國以及泛美同盟
成員國的國家，是有吸引力的。

在《金融時報》網站刊登的美國波士頓大學教授
凱文．加拉格爾題為《在拉美，美國築高牆，中國
建橋樑》的文章裡，對中國給拉美帶來的地區經濟
利好有更為詳細的解釋：拉丁美洲正在經歷自上世
紀80年代「失去的十年」以來最糟糕的經濟增長，
預計今年的增長將為負數。在這一關鍵時刻，美國
正背棄拉丁美洲並從那裡撤退，而中國則在進一步
加強與該地區的經濟關係。

「在過去十多年裡，中國確實一直在該地區建橋
樑，而不是築高牆。根據波士頓大學全球經濟治理
研究中心與美洲對話研究中心進行的研究，中國兩
家開發銀行為拉美國家政府提供的資金超過了由華

盛頓主導的世界銀行和美洲開發銀行提供的資金總
和。」

客觀的數據可以證明這種貿易關係緊密的程度。
拉美社援引官方數據顯示，近年來中拉雙邊貿易額
飛速增長至2,000多億美元。拉丁美洲和加勒比經濟
委員會指出，中國是巴西和智利的第一大出口市
場，是秘魯、古巴和哥斯達黎加的第二大出口市
場。同時中國也是該地區的第三大進口來源國。

「中國正在推動多項展現其對其他國家發展承諾
的倡議，尤其是在發展中國家。中國十分重視南南
合作，在這方面發揮了極大的全球影響力。」拉美
社稱。

按照彭博社的觀點，中國現在成為了拉美與全球
自由貿易的「安全閥」。「正當學者和經濟專家們
揣測華盛頓的片言隻語時，有跡象顯示，該地區把
重心轉向亞洲的傾向越來越明顯。」該報道還援引
美國波士頓大學教授加拉格爾的話：「隨着美國疏
遠拉丁美洲，中國在繼續接近。這是一個機會，有
助於提升該地區的話語權。」
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香港文匯報訊 據新華社報道，習近平22日在聖地亞
哥聯合國拉丁美洲和加勒比經濟委員會總部出席中拉媒
體領袖峰會開幕式。智利總統巴切萊特陪同出席。
習近平抵達時，受到巴切萊特及聯合國拉丁美洲和

加勒比經濟委員會執行秘書巴爾塞納等熱情迎接。巴
爾塞納歡迎習近平到訪聯合國拉丁美洲和加勒比經濟
委員會並出席中拉媒體領袖峰會開幕式。

邀拉美記者赴華工作學習
在熱烈的掌聲中，習近平發表題為《開創中拉媒體

合作新局面》的致辭。習近平強調，首屆中拉媒體領
袖峰會正式舉辦，是中拉媒體交往史上的一次創舉，
也是一大盛事。「聲同則處異而相應，德合則未見而
相親。」媒體交流是中拉關係的重要組成部分。中拉
媒體在繼承和發展中拉人民友誼方面大有作為。

習近平就深化中拉媒體合作提出三項主張。一要相互
借力，攜手提升中拉媒體影響力，向世界展示更加真實
鮮活的中國和拉美，在世界和平與發展等重大問題上共
同發出聲音。二要堅定信念，共同助力中拉務實合作實
現新發展，提升雙方合作熱情和信心，推廣富有創新精
神的合作模式。三要互學互鑒，推動中拉媒體交流合作
再上新台階。中方已經宣佈將設立中拉新聞交流中心，
邀請拉美部分媒體記者赴華工作學習。同時，未來5
年，中方還將為拉美和加勒比國家培訓500名媒體從業
人員，實現雙方媒體事業共同繁榮。
習近平指出，聯合國拉丁美洲和加勒比經濟委員會

在促進中拉合作方面發揮着重要作用。希望經濟委員
會推動雙方發展戰略對接，為中拉關係發展作出新貢
獻。
王滬寧、栗戰書、楊潔篪等出席。

香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發言人耿
爽昨日表示，亞太地區自貿安排不應被政治化，
希望各方不要過多從地緣政治的角度去考量和解
讀自貿安排。它們之間不是「零和」的關係，不
應相互排斥，而應相互促進。
在當日的例行記者會上，有記者問，據媒體報
道，一些「跨太平洋夥伴關係協定」（TPP）成員
表示，如果美國退出TPP，希望中國加入TPP，中
方對此持何態度？還有媒體認為，美國退出TPP將
會把亞太經貿事務的主導權拱手讓給中國，這對中
國來說是重大機遇。請問中方對此有何評論？

亞太事不是由某一家說了算
耿爽說，中方對有利於促進亞太經濟一體化、

促進區域貿易投資自由化與便利化，有助於亞太
地區共同發展繁榮的貿易安排原則上均持開放態
度。剛剛結束的亞太經合組織會議就亞太地區的
自貿安排進行了討論，同時決定要繼續推進亞太
自貿區進程，這是一個非常積極的信號。
耿爽表示，對於所謂主導權，我們始終認為，
亞太地區的事應由亞太各國商量着辦，而不是由
某一家說了算。亞太地區經貿規則應由有關各方
通過平等協商共同確定。
他表示，中方願同各方一道，在充分考慮亞太地

區經濟發展差異性和多樣性的基礎上，秉承開放包
容、互利共贏的原則，繼續推進亞太地區經濟一體
化進程，造福亞太各國和各國人民。在此過程中，
中方也將發揮自己的作用，作出自己的貢獻。

習就深化中拉媒體合作提三主張

中方：勿過多從地緣政治解讀自貿安排

香港文匯報訊 據新華網報道，當地時間
11月22日下午，習近平主席抵達聖地亞哥，
開始對智利進行國事訪問。訪問前夕，習近
平在智利《信使報》發表署名文章《共同開
創中國和智利關係更加美好的未來》。文章
講述中國和智利兩國源遠流長的不解之緣。
文章中，習近平透露了多年以前，中國和

智利一段鮮為人知的「金玉良緣」。他寫
道：「2008年北京奧運會金牌就是用智利金
和中國玉製作而成。這一枚枚獎牌象徵着中
智兩國人民情同手足的緣分。」

京奧獎牌金和銅來自智利
北京奧運會獎牌「金鑲玉」的美譽，在中

國早已家喻戶曉。可是，很少有人知道，
「金鑲玉」獎牌上的金和銅，主要是來自與
中國遠隔萬里的「天涯之國」——智利。

記者第一時間採訪了時任北京奧組委執行副主席的
蔣效愚，請他回憶了這段往事。蔣效愚說，北京奧運
會獎牌設計的研究規劃工作，是從2005年11月開始
的。2006年6月，經過嚴格初評和複評，由中央美術
學院創作組集體創作的「金鑲玉」方案在179件有效
應徵方案中脫穎而出。北京奧運會和殘奧會共需要
金、銀、銅牌6,000枚，全部採用「金鑲玉」工藝。其
中，玉為「崑崙玉」，而與玉鑲嵌的合金，除了金和
銀外，銅也是主要原料之一。智利有「銅礦王國」之
稱，是世界最重要的產銅國，銅產量約佔世界總量的
30%。於是，北京奧運會和殘奧會獎牌贊助商將銅的
採購選在智利。同時，又從銅礦中提煉出13公斤的
金，用於北京奧運會金牌製作。
這就是習近平講述的中國與智利的「金玉良緣」。
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